

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 29

Mahon, Viernes, 7 de Febrero de 1896

Año XXV. Núm. 6:811

La insurrección en Cuba

Marín persiguiendo a Máximo Gómez

El corresponsal de «El Imparcial», que acompaña al general Marín en su expedición a Pinar del Río, comunica lo siguiente con fecha del 2.º

«A las tres de la madrugada anterior salimos de Quivicán, con dirección al Sur.

Durante nuestro viaje por el centro del país devastado por los rebeldes, hemos visto los espantosos efectos del incendio.

Muchas fincas han sido abandonadas.

De no pocos caseríos, solo quedan ahumadas ruinas.

El pueblo de Güira de Melena ha sido casi totalmente destruido por los bárbaros separatistas.

La columna que manda el general Marín opera en combinación con la de Cornell y otras.

La columna Cornell persigue el rastro de los insurrectos.

Máximo Gómez huye sin cesar hacia el Sur.

Se han visto grupos rebeldes muy numerosos en Fonseca, La Güira, Almeida y Laje, pueblos todos situados entre Güira de Melena y la costa Sur.

El general Marín ha dispuesto que sea reforzada la línea que cierra el paso a los rebeldes.

Al llegar cerca de Güira de Melena, 300 hombres de Máximo Gómez hostilizaron la retaguardia de nuestra columna.

La Caballería cargó sobre ellos, dispersándolos y cogiendo un prisionero.

Este ha dicho que Máximo Gómez, estuvo cerca de Quivicán, poco después de nuestra salida de aquel punto.

Ha añadido que Máximo va a publicar un bando prohibiendo a sus secuaces el incendio de fincas, y que quiere a toda costa mantenerse en esta provincia para proteger la salida de Maceo de Pinar del Río.

El general Marín pernoctará hoy en Güira para seguir mañana el viaje.

Créese fácil cercar a los rebeldes.

Ahora se trata principalmente de impedir que Máximo Gómez vuelva a la línea férrea de Batabanó.

Máximo Gómez en «Salud»

Un vecino de Salud ha referido interesantes pormenores de la estancia de Máximo Gómez en aquel lugar.

El «generalísimo» insurrecto fué dueño absoluto de dicho pueblo durante varios días, y dando una prueba más de su afición a la oratoria, pronunció un discurso, en el cual anunció el próximo y completo triunfo de la insurrección, asegurada la cual, Máximo Gómez se comprometía a hacer de oro los caminos de hierro de la isla.

El «generalísimo» marchó del pueblo acompañado de una escolta de 100 jinetes;

pero a los pocos días volvieron todos muy decaídos.

Quedaron en el pueblo tres heridos, manifestando éstos que otro compañero había muerto en el ataque a Managuas.

Conviene todos los insurrectos presentados en que Máximo Gómez está herido; que hay gran desconfianza entre sus secuaces, y en no pocos una gran tristeza.

El disgusto mayor de Gómez es el no haber podido unirse a Maceo y considerarlo más imposible a cada momento.

Gómez lleva en sus excursiones unos 400 hombres.

En las acciones de estos días ha perdido muchos caballos.

Cuando días anteriores llegó a Salud, bastaron 50 soldados para detener el paso a unos mil rebeldes.

En Oriente

Las operaciones dirigidas por el general Pando en Oriente, han tenido resultado satisfactorio.

Por efecto de los acertados movimientos de nuestras columnas, José Maceo, que no pudo pasar la línea del Cauto, é ir hacia Occidente en apoyo de Máximo Gómez y Antonio Maceo, se ha visto obligado a retirarse a las sierras de la parte Norte de la provincia de Santiago de Cuba.

El llamado «gobierno» insurrecto, ó sea el titulado presidente marqués de Santa Lucía y sus «ministros», se han refugiado en lo más escabroso de Sierra Maestra.

Recuérdase a este propósito que el titulado primer presidente en la pasada guerra é iniciador del movimiento en Yara, Carlos Manuel de Céspedes, murió en el mismo sitio en que hoy se encuentra Cisneros, ó sea el marqués de Santa Lucía.

Un grupo insurrecto ha incendiado la estación de Bainoa, en el ferrocarril de esta capital a Matanzas por Jarico.

Dicha estación se halla muy cerca de Jarico, y separada del pueblo que le da su nombre.

Era toda de madera, y el hecho carece de importancia.

La línea de Batabanó.—Sin municiones

Además de las defensas y fuerzas acunadas en la línea de la Habana a Batabanó, se ha formado otra nueva en la parte más estrecha de la isla, desde El Mariel, en la costa N., a Guasimal, en la costa S., a fin de aislar las partidas de Maceo de las de Máximo Gómez é impedir la reunión de ambos cabecillas.

Considérase, con fundamento, muy apurada la situación de Máximo Gómez, tanto por falta de municiones como por el gran número de caballos que van perdiendo sus partidas y no pueden

reponer, obligando a muchos de sus secuaces a marchar a pie.

Sarampion.—Maceo

Se hallan atacados de sarampion muchos insurrectos de las partidas de Máximo Gómez.

Esta epidemia que se ha declarado entre los separatistas agrava lo difícil de su situación.

Máximo Gómez ha procurado sacar medicinas de Quivicán, pero sin resultado.

No se tiene noticia alguna de Maceo, ignorándose donde se encuentra.

Circulación de trenes.—Fuerte atacado

Los trenes circulan con regularidad por las líneas de Batabanó y Güines.

Los rebeldes atacaron el fuerte Buenaventura, próximo a Bejucal y casi a la vista de San Felipe.

Fueron rechazados, dejando seis muertos en el campo.

Agradecimiento de Zayas

El cabecilla Zayas, cuya carrera de médico fué costeada con generosidad suma por unos tíos suyos, al llegar a la provincia de la Habana quemó todas las colonias propiedad de esos parientes, y a seguida les escribió diciéndoles.

«Nunca olvidó a ustedes y pueden tener la seguridad de que les quiere su sobrino.»

Martínez Campos

El señor Cánovas dirigió al general Martínez de Campos este despacho:

«Presidente Consejo ministros al Capitán general de ejército D. Arsenio Martínez de Campos.

Reciba V. E. al llegar a las costas de la Península el cordial saludo del gobierno que tengo la honra de presidir, y que siempre ve en V. E. al iniciador de la Restauración y de la Monarquía, al gran soldado en tantos combates feliz, y al desinteresado y noble patriota cuya elevación de sentimientos celebran propios y extraños.»

A este telegrama ha contestado el general:

Mil gracias por su cariñoso saludo, que es una prueba más de la amistad que nos une.»

Gran número de amigos particulares del general Martínez de Campos acudirán, seguramente, mañana por la noche a la estación del Norte.

Representarán al gobierno los ministros de la Guerra y de Ultramar y las autoridades militares de la plaza.

De la relación de la llegada a la Coruña del general Martínez de Campos que en «El Liberal» hace su ilustrado redactor señor Morote, reproducimos los siguientes pormenores, que no carecen de interés:

«Vienen con el general Martínez de

Campos el general Arderius y su esposa.

Saludamos a éstos y a Ramon Martínez Campos, que viene vestido de paisano; Miguel, ya capitán, y Pepe, también vestidos de paisanos.

Primo de Rivera y Juan O'Donnell, también fueron saludados por nosotros. Ya vienen ambos de comandantes, aunque sin estrellas todavía, por llevar las guerreras antiguas.

Todos nos refirieron mil detalles de los combates de Peralejo y Coliseo y otras acciones.

De Coliseo dicen que mas que las balas, molestaban las llamas de la caña incendiada.

«Es una guerra—decían los hijos de Martínez de Campos—imposible. Nuestro padre combatió muchas veces como para que lo mataran.

Pero jamás acabaron de darle frente. En la misma acción de Coliseo, solo hubo en realidad una hora de fuego, el tiempo que necesitaron los insurrectos para realizar un movimiento que los pusiera lejos de nuestro alcance.

Hay una frase del general que pinta bien lo que fué aquella batalla.

«Teníamos—dice—fuego por delante, fuego por detrás, fuego por los lados y fuego hasta bajo las patas de mi caballo.»

En «El Imparcial» refiere el señor Muñoz que a sus preguntas el señor Martínez de Campos se escusó de entrar en esplicaciones, diciendo que nada nuevo ni importante tenía que decir, pues todo lo dijo antes de salir de la Habana.

«Ahora—añade—solo de generalidades sobre la guerra.

Dice que los rebeldes persisten en rehuir todo combate serio. Cuando los tropieza una columna de nuestras tropas, constatan con algunas descargas y se dispersan para reunirse mas lejos. Esto es desesperante.

Refiérese del general Garcia Navarro que tras muchas jornadas fatigosas, sin lograr que los insurrectos le resistieran, encontró a las partidas de Máximo Gómez.

Estas, apenas vieron a nuestras tropas, hicieron algunos disparos, escabulléndose rápidamente.

El general, indignado ante la cobardía de los rebeldes, empuñó en la silla del caballo, gritándoles:

«Cobardes. Decidle a Máximo Gómez que aquí está la columna de Navarro, a quien ha prometido matar.»

Bomba en Lisboa

París 51

Telegrafían de Lisboa que se ha cometido en aquella capital un atentado que ha producido gran sensación. Una mano criminal ha arrojado una bomba de dinamita frente la casa en que habita el médico M. Servus. Este facultario

tativo es el que firmó un certificado y un dictámen declarando que padece enagenación mental el obrero que hace algunos días arrojó una piedra al rey Carlos, que iba de paseo.

La policía ha comenzado inmediatamente las pesquisas para averiguar quiénes pueden ser los autores del criminal atentado contra el doctor Servus. Hasta ahora han sido detenidas diez personas que se suponen complicadas en el suceso.

Los conservadores y reaccionarios dicen que lo mismo el atentado contra el rey que la bomba de ahora, se hallan relacionados con una conspiración republicana.

Escándalos en París

PERIODISTAS Y DIPUTADOS

Estragos de la incredulidad

Nuevos incidentes que acaban de ocurrir en la Cámara francesa han venido a hacer mas densa la atmósfera de inmoralidad en que parece agitarse aquella sociedad.

Pocos días hace, durante el curso de la discusión sobre el empréstito del Tonkin, M. Marcelo Hubert leyó en la Cámara de los diputados ciertos documentos oficiales, que habian pasado desapercibidos, acerca de las concesiones hechas en el Tonkin.

En Octubre de 1890, M. Etienne, subsecretario de Estado en el departamento de las Colonias, adjudicó la concesión de la venta del opio en el Tonkin, durante ocho años, y la construcción y luego la explotación del puerto de Tourane, en Cochinchina, a una sociedad con un capital de 43 millones de francos, representada por M. Edwards, director del «Matin», M. Bonhoure, hermano de un alto funcionario de las Colonias, un M. de Saint Mathurin, desconocido, y M. Homberg, financiero conocidísimo.

Pronto se advirtió en el Tonkin que los concesionarios eran unos meros explotadores, y se dirigieron vivos ataques contra ellos. Dichos concesionarios fundaron un periódico en el Tonkin para defenderse, lo cual algunas veces constituye el gran recurso de los vividores.

No obstante, se encargó a un inspector de Hacienda que examinara los estatutos y las cuentas de la Sociedad. Su dictámen fué abrumador; pero llegó a manos de M. Jamais, que habia sucedido a M. Etienne, y M. Jamais no se fijó en manera alguna en este asunto, y murió.

Este asunto se hallaba enterrado cuando M. Marcelo Habert lo ha resucitado, y el martes se practicaron pesquisas por orden del juez de instrucción, M. Doppfer, en el domicilio de M. Edwards, quien no es ya director del «Matin», y el cual, por consiguiente, es menos temible para el gobierno: No se ha detenido a M. Edwards, pero se le ha encontrado gran número de documentos que pueden servir de base para un sumario judicial.

Otro escándalo ocurrió en la Cámara de los diputados, en donde M. Hubbart interpeló al gobierno acerca de la fuga de Vitrac, el autor de la lista de los 104, publicada por el periódico la «France». M. Hubbart no se mostró muy explícito; pero M. Mirman, el di-

putado socialista de París, que ha cumplido su tiempo de servicio militar, pronunció un discurso horrible, considerado desde al punto de vista de la franqueza, pues lo dijo todo con una brutalidad sin ejemplo, apesar de que M. Brisson le llamó al orden. En su discurso presentó al país entregado a todo género de escándalos, á los escándalos parlamentarios y á los escándalos periodísticos, y á la prensa corrompida por la impunidad de parte de la justicia y por las complacencias del Parlamento.

En un lenguaje claro y enérgico censuró la conducta de los ministros pasados, que no tenían inconveniente en alternar con periodistas de dudosa reputación como Canivet, Arturo Meyer, Lalou y otros. Censuró, asimismo á la prensa de París, que no tiene inconveniente en conservar en la presidencia de su sindicato, á M. Adrian Hebrand, que cobró 1.600.000 francos de la Compañía del Canal de Panamá. Dijo que el país hacia bien en desprestigiar á esos tahures de la prensa, lo mismo que á los ministros Jacques Meyer y Thevenet, que eran compinches de ellos.

Designó á todos los interesados por sus propios apellidos, diciendo que los Reinach producian los Thévenet, y que si el gobierno no hubiese prestado tambien su apoyo á todas las corruptelas, protegiendo la fuga de los culpables, no se habria visto, con ocasion de la venida de los marinos moscovitas, al embajador de Rusia colocado entre M. Canivet y M. Arturo Meyer, ni los procesos del Panamá sofocados, ni á M. Ducret condenado por el asunto Norton y recibiendo subsidios en la cárcel, ni á Vitrac en fuga con la complicidad del gobierno.

Tampoco salió muy bien librado M. Ives Guyot.

En resumen, el discurso de M. Mirman fué una verdadera catilinaria contra 20 persona.

M. Arturo Meyer, director del «Gaulois», envió sus padrinos á M. Mirman.

Hechas estas revelaciones escandalosas, el juez, M. Doppfer, ha visitado dos importantes establecimientos bancarios, el «Credit Lyonnais» y la Sociedad general de crédito, y ha registrado los libros de caja, recogiendo talones de cheques que realizaron personajes de importancia.

El ministro de Justicia, M. Picard, ha hecho pública su decision de llevar al extremo la persecución de estos escándalos.

Anúnciase que el proceso que instruye M. Doppfer, tendrá graves consecuencias y desprestigiará muchos nombres.

Parece que se hallan comprometidas en el las mismas personas que figuraron en el ruidoso proceso de los ferrocarriles del Sur, y que por consecuencia se ordenará la reapertura del mismo.

El estado de la opinion en París es tal que viven llenos de recelo y desconfianza contra los que parecen más intachables, y los hombres públicos están dominados por una especie de terror ante esta furiosa avalancha de escándalos que amenaza destruir todas las honras.

Coincidiendo con este estado de la opinion, ha llegado la noticia de haber fallecido en Strásburgo el baron de

Reinach, sucesor del famoso banquero que se suicidó á consecuencia de los escándalos del Panamá.

A todo esto, los grupos radical y socialista se han reunido separadamente, presididos por M. Goblet y Sarrien, y han acordado que las juntas directivas correspondientes visiten al jefe del gobierno, M. Bourgeois, para pedirle que la conducta política del gabinete se ajuste á las promesas que hizo ante las Cámaras al presentarse á las mismas, y que se practique sincera y enérgicamente la depuración de las grandes inmoralidades que preocupan á Francia y que han desacreditado el régimen parlamentario.

El que hubiera estado algunos años ausente de Francia—dice una carta de París—sin enterarse absolutamente de lo que en ella ha ocurrido durante los mismos; y se encontrara ahora de repente en París, ¿qué pensaría?—¡Cómo!—exclamaria probablemente—¿estoy en realidad en el gran centro de civilización tan admirado? Estafas, corrupciones, escándalos, podredumbre social... no se habla aquí más que de eso! Los magistrados y la policía no cesan de poner á buen recaudo á personas que la vispera se pavoneaban en teatros, solones é hipódromos, que disponian de la prensa, de la influencia política y de casi todos los ministerios... ¿Acaso Francia no es ya más que una banda de truhanes; espías y aventureros?

Hasta los menos escrupulosos en cosas de moral no pueden menos de observar las causas de tal estado de descomposición. Júzguese por el siguiente ejemplo. Emilio Zola, á pesar de que no pueda decirse de él que haya trabajado mucho en elevar las almas hacia el ideal, se ha fijado en lo que está pasando, é interrogado sobre este desencadenamiento de todos los apetitos, sobre esta sed de goces materiales, se ha creído en el caso de contestar que de ello tienen la culpa las funestas doctrinas que han secado en los espíritus la idea cristiana. «Antes—ha dicho—cuando la religion aconsejaba al creyente la resignación y la paciencia, mostrándole la vanidad de las cosas mundanas, y prometiéndole las compensaciones eternas de lo alto, el creyente escuchaba, y ordenaba cuerda mente su vida en consecuencia. Pero hace mucho tiempo que se ataca rudamente esta norma ultra-terrena, y es muy natural, por tanto, que muchos se digan: «Puesto que detrás de esta vida no hay otra cosa que la nada, la honradez á toda costa seria una solemnidad tontona; gocemos...» y van á todo lo que puede procurarles algun goce.»

RECORTES

Caso curioso

«La Epoca» refiere el siguiente caso, por demás curioso:

«Un amigo nuestro fué ayer á la peluquería á que concurre desde hace años, y extrañando la ausencia del dueño, preguntó á uno de los oficiales:

—¿No está «Fulano»?

—No señor. ¿No sabe usted que ha traspasado el establecimiento?

—¡Ah! ¿Sí? Y ¿cómo ha sido eso?

—Por la lotería.

—¡Ya! ¡Vamos! ¡Le ha tocado un buen premio!

—No, señor. ¡Al contrario!

—¡Cómo al contrario!

—Verá usted. «Fulano» jugó á la lotería, y dió participación en los tres décimos que habia comprado á varios amigos suyos, extendiéndoles los correspondientes recibos. Es de advertir que «Fulano» era aficionado tambien á otros juegos de mas azar.

Pocos días antes del sorteo jugó á aquéllos y perdió cuanto llevaba. Ya no disponia sino de los tres décimos. «Ván por «tanto», dijo, y se los admitieron, y los perdió. Confiaba, naturalmente, en que la lotería tampoco habia de proporcionarle ganancia alguna; pero la suerte... ¡ya usted sabe lo que es la suerte! ¡Caprichosa y cruel!... Pues nada... llegó el día del sorteo, y de los tres décimos resultaron dos premiados. Ya comprenderá usted el apuro del pobre hombre: Al día siguiente presentarónse los coparticipes de los décimos reclamando su parte, y aunque los premios no eran de gran importancia, como el infeliz «Fulano» no tenía un céntimo, ha tenido que traspasar la barbería, como ha podido, para dar algo á cuenta á sus exigentes acreedores.

...Y he aquí por que ha cambiado de dueño recientemente una de las peluquerías de Madrid.

—Pues bien puede decirse que le cayó la lotería.

—¡Ah! verá usted... El pobre se ha arruinado por su buena suerte.

Cosas de Inglaterra

El partido feminista inglés ha alcanzado una ventaja de la que se alaban sus adeptos, y que, según ellos representa un nuevo adelanto en la senda que ha emprendido en favor de la «masculinización» del sexo.

Se trata de una decision tomada recientemente por el gobierno, en virtud de la cual las mujeres empleadas en los trabajos de jardinería de los invernales y el parque real de Kew, han sido autorizadas para cambiar las sayas, que hasta aquí han usado como todas las de su sexo, sustituyéndolas por el traje masculino, por razones de comodidad é higiene, pues se quejaban de que las sayas retenian la humedad y se les desgarraban con el contacto de las ramas y espinas.

Así, pues, en lo sucesivo todas las mujeres empleadas en estos jardines usarán el traje de hombre, compuesto de pantalon y americana de paño, abotonada ésta hasta el cuello, lo cual les preservará perfectamente contra el frio.

No obstante estas razones, ciertas damas que blasonan de partidarias del movimiento feminista, afectando no tenerlas en cuenta, les parece poco oportuna la aprobación que la reina Vitoria ha dado á que lleven las mujeres el «divided skirt», ó sea el pantalon ancho á que tan aficionadas son las «new-woman».

Parece innecesario agregar que es muy probable que la reina ignore cómo se visten aquellas modestas empleadas en su parque de Kew que no ha visitado veinte veces desde hace sesenta años.

El emperador Guillermo

Acentúase en los círculos diplomáticos el rumor de proponerse Guillermo II durante el viaje, que proyecta, acom-

pañado de la emperatriz, verificarlo por el Mediterráneo y desembarcar en tierra francesa con objeto de visitar al Czarevitch, que permanece en La Turbia. La noticia, desmentida en su principio, parece presentar caracteres de verosimilitud. Si tal sucediera, el yate imperial «Hohenzollern» anclaría en el puerto de Villafranca.

Nuevo explosivo

La marina francesa va a experimentar un nuevo explosivo. El acorazado «Almiral Duperre» irá al efecto a las islas Hyeres para disparar sobre las baterías abandonadas de la isla de Levante los nuevos proyectiles. El director de artillería en el ministerio, y un cierto número de oficiales, seguirán las experiencias.

Gacetilla

Con regular concurrencia verificóse anoche en nuestro Teatro Principal la función a beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia, cantándose las obras anunciadas en el programa que fueron bastante bien interpretadas, mereciendo los artistas justos y repetidos aplausos.

Al terminar el coro «Caridad» del maestro Rossini, cantado por la triple Sra. Ferrari y las contraltos Sras. Filibert y Kitty, fueron éstas obsequiadas con ramilletes de flores naturales y cestitos con dulces, soltándose además algunos palomos, regalo de la Junta municipal de Beneficencia.

Continúa el tiempo primaveral impropio de la estación que se viene disfrutando desde muchos días en toda la isla, resintiéndose de la falta de lluvias que tanto necesitan los campos y sembrados.

Lo apacible de la temperatura en cambio favorece a los pescadores y mariscadores que todos los días abastecen abundantemente nuestra pescadería, procediendo buena parte del pescado del pueblo de Fornells.

Víctima de las quemaduras que sufrió en la tarde de ayer, y después de recibidos los auxilios de la iglesia, sobre las nueve de la noche entregó su alma al Creador la anciana madre de nuestro inolvidable amigo D. Miguel Tuduri y Vives Capitan que fué de los vapores-correos.

Que Dios acoja en su seno el alma de la finada y dé a su apreciable familia la resignacion necesaria para soportar tan sensible desgracia.

Leemos en nuestro colega «El Felanigense» correspondiente al sábado último:

«A medida que van camino de Porto Colom las escasas existencias de vino que de la última cosecha quedaban en esta ciudad, los compradores encuentran más dificultad en agrupar envases sobre el muelle para completar el cargamento de sus buques.

Así se comprende que las demandas sean hoy más acentuadas, apesar de que los precios, sin bajar de diez reales cuartín hayan tampoco rebasado los doce en las transacciones hechas de algunas semanas a esta parte.»

«Varios propietarios de esta comarca han empezado ya a escaldar las ce-

pas invadidas del cuch verd como medida preventiva de los efectos destructores de esta plaga.

También se nota por parte de los mismos esmero aun mayor en cuidar de sus viñedos, sin escatimarles cuando en labores y abonos se hace preciso para volverlos y conservarlos en estado floreciente de otros tiempos, en que nuestras plantaciones eran modelo de frontosidad y lozanía.»

Hemos recibido el número de Febrero del «Resumen de Agricultura», en el cual figuran los siguientes artículos: «Absentismo forzoso, De la union nace la fuerza, Cultivo de la remolacha, La elaboración del aceite, Las cartillas evaluatorias y el Catastro, Un insecto perjudicial al trigo, Un notable progreso en la industria lechera.» Completan el número las secciones de «Bibliografía, Problemas agrícolas, Crónica agrícola» y «Revista comercial». En la seccion de «Problemas agrícolas» la Redaccion contesta gratuitamente a las consultas hechas por los subscriptores.

«El Resumen de Agricultura» se publica en forma de cuaderno mensual de 48 páginas, y se suscribe por 10 pesetas anuales en la Administración: «Librería y Tipografía Católica», Pino, 5, Barcelona.

En el periódico oficial de esta provincia se publican los Reales decretos destinando a la provincia de Ciudad Real al Delegado de Hacienda de ésta D. Manuel Jiménez Vicente y nombrando para reemplazarlo a D. José Solís de la Huerta, actual interventor de Hacienda de la Coruña.

Han sido destinados al batallon de Albuera que marcha a Cuba, los segundos tenientes D. Enrique Alfaro Triay y D. Ignacio Brisuela Gutierrez del regimiento regional número 2.

Esta tarde ha sido conducido a su última morada el cadáver del antiguo y conocido fabricante de calzado D. Mateo Fuguet y Olives fallecido en la madrugada de hoy.

Descanse en paz el alma del finado y reciban sus hijos D. Mateo y D. Miguel y demás familia la espresion de nuestro pésame.

Segun tenemos anunciado mañana el casino «Del Consey» celebrará el segundo baile de Máscaras de la presente temporada.

Los billetes premiados con 300 pesetas y despachados en la Administración de Loterías de la calle Arravaleta (Estanco) correspondientes al sorteo de 31 de Enero último son: 719, 988, 4.194, 23.791 y 25.583.

En 1893, el Observatorio de Washington solicitó el concurso de los establecidos en el Cabo y en Gotha, con objeto de determinar la distancia de la Tierra al Sol, empleando el método de las oposiciones de Mars indicadas por Le Verrier.

La realización de esta campaña astronómica ha dado lugar a largos y minuciosos cálculos, que acaban de ser terminados y publicados por el doctor Paul Harger. El resultado obtenido, despues de haber sido minuciosamente

comprobado, es de 147 millones de kilómetros, ó sea un millon menos de lo que suponía Le Verrier.

Círculo Menorquin

El sábado próximo tendrá lugar en el Teatro Principal la tercera función de ópera por cuenta de este casino, poniéndose en escena la preciosa partitura del Mtro. Bizet I Pescatori di Perle.—La Comision.

El sábado 15 del corriente, empezando media hora después de terminada la ópera, se dará en el Principal un baile de máscaras por cuenta de esta sociedad.

Las condiciones y la suscripcion obran en Consergeria,

Mahon 3 de Febrero de 1896.—P. A. de la J. D.—Juan Buils, Srio.

Calendario

Santo de hoy.—Stos. Romualdo abad y fundador y Ricardo rey de Inglaterra. Santo de mañana.—Stos. Juan de Mata fundador y Emiliano mártir.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de los Dolores en Santa Maria.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Table with financial data for Banco de Mahon, including interest rates (4% interior, 4% exterior, 4% amortizable) and bond prices (Billetes Hip. de Cuba 1886, Banco Hispano-Colonial, etc.).

Empeños del Casino Mercantil

Interior. rs. vn. paga alcista. Exterior.

Oficial

Table with financial data for Oficial, including interest rates (4% interior, 4% exterior, 4% amortizable) and bond prices (Billetes Hipotecarios de Cuba 86, Acciones Banco de España, etc.).

Sociedades recreativas

Tea rito de Lluemesanas

Mañana por la noche, empezando a las ocho y media, tendrá lugar una escogida función dramática se cantará un coro y finalizando con baile.—La Comision.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes: Dia 31 Enero.—1 ternero, 75 kilos, S'Esqueller; 2 carneros, 46, Teletí de Dalt; 1 id., 11, Algendar del señor Vic-

tory; 1 id., 11, S'Espeumé; 1 id., 35, Binixica Se Torra; 1 id., 22, Turelló Amagat; 3 cabras, 22, Se Bufera (Fornells); 1 id., 25, Sant Refel, y 8 cerdos, 638.

Dia 1.º Febrero.—1 buey, 276 kilos, Llucasaldent (Alayor); 1 id., 321, Juan Meliá (id.); 1 id., 218, Mudaina (Ciudadela); 1 ternero, 186, Son Tretse Nou; 1 ternera, 130, Turelló Se Telaya; 2 carneros, 23, Algendar del señor Victory; 1 id., 27, S'Ertiga; 2 id., 36, noria del señor Costabella; 1 id., 20, Algendar de Antonio; 2 id., 30, estancia Biniguarda (Alayor), y 2 cerdos, 213.

Dia 2.—1 ternero, 89 kilos, Pedro Huguet (Alayor), y 1 cerdo, 46.

Dia 3.—1 ternero, 144 kilos, Vicente Xequet (Alayor); 1 id., 136, Addabús (id.); 1 ternera, 102, noria Se Murera; 1 carnero, 11, estancia Biniguarda; 4 id., 53, 1 de Bellevista (Mercadal) y 3 de Santa Creu (id.), y 3 cerdos, 221.

Dia 4.—1 vaca, 173 kilos, huerto de Miguel Lliñá (Ciudadela); 1 id., 192, Casas Novas de Turret; 1 ternero, 205, noria Santa Ana (Villa-Carlos); 1 carnero, 33, Antonio Cardona; 1 id., 26, Addabús; 1 id., 11, estancia Biniguarda (Alayor); y 2 cerdos, 196.

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 7.—1'20 mad.

El Sr. Sagasta ha conferenciado con la Reina.

En Lisboa han sido presos 57 anarquistas.

Ha sido expulsado de la Habana un periodista yankee por estar en relacion con los rebeldes.

Antes del día 18 del actual embarcarán los refuerzos que se envían a Cuba.

El general Blanco seguirá en Filipinas para consolidar la dominacion de Lanao.

El Sr. Sagasta califica de disparate la disolucion de las Cortes.

Madrid 7.—10'15 m.

La columna del coronel Tejerizo batió a los rebeldes entre Manzaniello y Medialuna, resultando de la columna heridos el comandante Comas y cuatro soldados de Vergara.

Madrid 7.—10'25 m.

El Gobierno no permitirá manifestaciones federales. Hasta hoy no se ha solicitado ningun permiso.

Además no se permitirá hacer discursos ni dar vivas en el entiero de Corvera.

Madrid 7.—10'30 m.

Habana.—Se hacen preparativos para recibir al general Weyler.

El cabecilla Matagás ha recibido dos balazos en el pecho al atacar la columna que salía de Cascajal en las Villas.

Imp. de M. Parpal.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado à Côrtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

Aravaleta, 3 MAHON

DOLOR DE MUELAS

Se cura con el Anti-odontálgico del Médico-Dentista D. Antonio Anglada, de Barcelona, siempre que sea nervioso.

Depósito en Mahon,

DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS
CALLE NUEVA.

CANET Y PONS EL BAZAR

¡¡¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde 15 Pts. UNA

¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER O REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas.

Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Fanelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannóver 18

CANET Y PONS

Panadería «La Gavilla de Oro»

MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo de 13 á 13'25 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Varias clases de Salvado á precios convencionales.

Harina de 1.ª clase á 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. á 35 id. id.

Sémola de 1.ª clase á 30 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. á 26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

PAPEL SUSINI PECTORAL HIGIÉNICO

GUSTO AMERICANO

Se ha recibido en estuches privilegiados grandes y pequeños, de tabaco, regaliz, yerbas aromáticas y blanco, recomendado por las principales celebridades médicas. Depósito en Mahon, almacenes de Huguét y Maspoeh.

NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

CENTRO INSTRUCTIVO

DE

Primera á segunda Enseñanza

El mencionado establecimiento queda abierto desde hoy para el público en la Cuesta de Deyá núm. 28 bajo la direccion de D. Eladio Caro y D. Miguel Villalonga y Mascaró.

Los alumnos irán acompañados á dicho establecimiento, y de este á sus respectivas casas por un empleado del mismo.

Serán admitidos como alumnos, desde la edad de siete á doce años; y como párvulos, desde cinco á siete años. La clase de mayores, la desempeñará el Sr. Caro; y la de menores, el Sr. Villalonga.

Para más informes, dirigirse á la misma casa Cuesta de Deyá núm. 28 de 9 á 10 mañana y de 3 á 5 tarde, todos los dias no festivos.

Liquidacion

El domingo próximo 9 del actual y desde las nueve de la mañana se liquidarán todas las mercaderías, muebles y enseres existentes en la casa tienda de la calle de Sta. Victoria n.º 2 de esta Ciudad; todo á precios baratísimos.

Mahon 5 de Febrero de 1896.—La Comision.

VIA-CRUCIS

(PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

Nodrizas

Una mallorquina de 22 años de edad, leche de 3 meses, desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle Esplanada, núm. 15.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa de la calle de S. Jaime, núm. 11. Para informes, Cos de Gracia, núm. 8.

Lo están los altos de la casa de la calle de San Fernando, núm. 21. Para informes en la misma calle, núm. 12.

Lo está la casa de la calle de la Iglesia, núm. 7. Para informes en la calle del Rosario, núm. 17, tienda de ropas.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS

á 2'50 ptas. cajon

Pes de vida

Libretas de alquiler

Listas de embarque

Hojas de estadística criminal de guerra

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.

Para vender

Lo está la casa calle de San Bartolomé, núm. 19. Informará su dueño que vive en la misma.

Lo está la casa núm. 67 de la calle de Sta. Eulalia que forma esquina con la calle de S. Juan donde existe una cochera.

Para informes en Villa-Carlos cuartel de Calacorp, núm. 26.

IMPRESA DE PARPAL

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.



D.ª Ana Vives y Carreras

VIUDA DE TUDURÍ

FALLECIÓ

á las nueve de la noche de ayer á la edad de 80 años

(después de recibidos los Santos Sacramentos)

Q. E. P. D.

Sus afligidas hijas, hija política, nietos, hermanas, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las 5 de esta tarde, habiéndose dado el duelo por despedido.

Casa mortuoria, Plaza de San Francisco, núm. 11.

D. José Vidal y Rubi, Delegado

especial del Gobierno de S. M. en la Isla de Menorca.

Hago saber: que á fin de conservar el orden público y de que se guarden la compostura y respeto debidos durante el Carnaval, he dispuesto:

1.º Queda prohibido el uso de vestiduras que ridiculicen ó tiendan á ridiculizar toda clase de instituciones ó autoridades, así civiles como militares y religiosas.

2.º Tambien se prohíben los disfraces que ofendan la honestidad ó la moral, y el uso de armas á las máscaras por más que lo requiera su traje, alcanzando esta prohibición á los concurrentes á bailes públicos aunque no lleven disfraz.

3.º Los agentes de la Autoridad exigirán que se descubra la máscara que no guarde el decoro debido, que cometa alguna falta, cause perturbaciones, molestias al público ó á los particulares.

La Guardia civil, agentes de Vigilancia y demás dependientes de la Autoridad, quedan encargados del exacto cumplimiento de este bando, dándome inmediatamente cuenta de cualquier infraccion.

Mahon 6 Febrero de 1896.—José Vidal.

Subasta

El día 9 del actual á las 11 de su mañana se venderá en licitacion pública y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal si la postura debida es del agrado de los vendedores, las fincas siguientes:

1.º Una huerta situada en esta ciudad y en la estremidad de la calle de Gracia dividida en 4 grupos. El primer grupo lo forma un huerto tierra regadio con noria, casa, era, pajar, boyera y 7 cercados contiguos. El 2.º grupo lo forman 5 cercados situados en el punto conocido por Cuesta de Trepucó. El 3.º grupo lo forman 8 cercados situados en el camino que desde la estremidad de la calle de Gracia conduce á la carretera de San Luis. Y el 4.º grupo lo forman 2 cercados llamados «Na Fós», situados en el punto conocido por Viñedo de Gracia.

Y 2.º Una estancia denominada de Biniarroga, situada en el paraje del mismo nombre en la parte N. del término municipal en esta Ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, obran en poder del referido Notario.

EN VENTA

1.º El predio «Hort des Lleó», juntamente con el llamado «Las Fontanillas» agregado al mismo, pero con exclusion de las Salinas, situado en el término de Mercadal.

2.º El predio «Espaumer vell» situado en el término de Mahon.

3.º Y la casa núm. 24 de la calle de Deyá de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.